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VISITA AL VILLAGGIO CRESPI  

PATRIMONIO DELL’UNESCO  
 
Nell’ambito delle iniziative “Fuori sede sociale” 
sabato  25 novembre è stata organizzata la visi-
ta ad una interessante testimonianza storica: il 
villaggio Crespi d’Adda vicino a Capriate in pro-
vincia di Bergamo. In una splendida giornata di 
sole i soci con coniugi ed amici si sono ritrovati 
per vivere insieme questa esperienza culturale 
e gastronomica. La prima tappa è stata il villag-
gio Crespi che è stato dichiarato nel 1995 patri-
monio dell’UNESCO in quanto bene storico ap-
partenente all’umanità. L'UNESCO ha infatti ac-
colto Crespi d'Adda nella Lista del Patrimonio 
Mondiale Protetto in quanto "Esempio eccezio-
nale del fenomeno dei villaggi operai, il più com-
pleto e meglio conservato del Sud Europa". 
In questo piccolo mondo perfetto il padrone 
"regnava" dal suo castello e provvedeva come 
un padre a tutti i bisogni dei dipendenti: dentro e 
fuori la fabbrica anticipando le tutele dello Stato 



 



 



stesso. Nel Villaggio potevano abitare solo 
coloro che lavoravano nell'opificio, e la vita 
di tutti i singoli e della comunità intera 
"ruotava attorno alla fabbrica stessa", ai 
suoi ritmi e alle sue esigenze. 
 La prima parte della visita è stata dedicata 
alla presentazione di un video multi media-
le presso la Sala didattica. Il tema del vi-
deo è la rivoluzione industriale , il passag-
gio dal mondo contadino al mondo indu-
striale , il lavoro nelle fabbriche tessili di 
fine ottocento e  gli industriali illuminati co-
me i Crespi. 
La visita è poi proseguita con una passeg-
giata a piedi durante la quale la guida ha 
descritto le tipiche case destinate agli ope-
rai, la scuola, l’ospedale, la chiesa, la villa 
padronale  costruito per la famiglia Crespi. 
Il villaggio era stato concepito come un mi-
crocosmo autosufficiente dove la vita dei 
dipendenti insieme a quella delle loro fami-
glie ruotava in un piano ideale di ordine e 
di armonia attorno alla fabbrica. Oggi il vil-
laggio Crespi ospita di una comunità di cir-
ca 400 persone in gran parte discendenti 
degli operai che vi hanno vissuto . La fab-
brica è rimasta in funzione fino al 2003 
senza mai modificare il suo settore di pro-
duzione tessile cotoniero. 
La visita si è conclusa con un video che 
presentava le altre strutture i del villaggio 
come le eleganti ville costruite negli anni 
20 per ospitare gli impiegati e i direttori e il 
cimitero in base ad una concezione visio-
naria del fondatore di una necessità di una 
presa in carico dei dipendenti “dalla culla 
alla tomba” Infine è stato presentato un 
video con una commovente testimonianza 
di una deliziosa signora vissuta fino all’età 
di 107 anni nel villaggio Crespi che ricorda-
va i suoi incontri con i Crespi “signori sì, 
ma non superbi” 



 



La parte gastronomica della giornata  è svol-
ta presso il Ristorante Macelleria Motta di 
Bellinzago Lombardo, insignito di 1 stella Mi-
chelin grazie soprattutto alla sua filiera con-
trollata di bestie allevate in Piemonte. Il tema 
del pranzo è stato il bollito tradizionale in tut-
te le sue varianti accompagnato da diversi 
bagnetti e Maria Luisa Mandelli ha offerto ai 
partecipanti la cronaca di una memorabile 
conviviale dell’Accademia della Cucina dedi-
cata al Gran bollito storico risorgimentale pie-
montese per predisporre gli animi ad affron-
tare con grinta e vigoroso appetito la prova 
dei bolliti. 
Grazie a Francesco Caruso e Grazia Pampu-
ri che hanno organizzato la giornata e al no-
stro Presidente che ha  offerto la visita guida-
ta al villaggio ed il brindisi finale al ristorante.  
 

Eugenia Damiani 
 

 



EVENTO PRESSO PALAZZO MONTECITORIO 
Il 23 novembre si è svolto in Roma 
un importantissimo evento con la 
presentazione, diretta e coordinata 
dal dottor Toni Purcaro, Presiden-
te di DEKRA Italia e Vice Presi-
dente DEKRA Group, del Rappor-
to DEKRA sulla sicurezza stra-
dale 2023 “Tecnologia e perso-
ne”, su un tema particolarmente 
strategico per il miglioramento 
continuo della sicurezza sulle no-
stre strade. 

Tale rapporto viene presentato  annualmente in tutti i Paesi in cui il Gruppo DEKRA è presen-
te ,ed inoltre presso la Commissione Europea e alle Nazioni Unite.  
Al fine di coinvolgere politica ed istituzioni  su questi  temi di pressante attualità, l’evento si è 
svolto in un luogo particolarmente prestigioso , presso la Camera dei Deputati -Sala della Regina 
di Palazzo Montecitorio in Roma. 
Alla presentazione,  a fianco dell’intera dirigenza del gruppo Dekra Italia, ha potuto assistere un 
selezionatissimo gruppo di invitati ed il Rotary Milano Aquileia era  rappresentato dal Presidente 
Ferdinando Pampuri e dal suo vice Filippo Gattuso. 
Il Presidente Pampuri, si è inserito in questo programma proponendo una collaborazione tra De-
kra e Rotary club Milano Aquileia per creare un progetto di service che si pone come obbiettivo “ 
la diffusione dei valori legati alla sicurezza stradale tra i giovani”.   
Infatti tra le cause principali degli incidenti stradali, che sono 

emerse dal rapporto ci sono l’uso 
sconsiderato del cellulare , la gui-
da in stato di ebbrezza o sotto 
uso di stupefacenti, ma soprattut-
to la carenza di un sistematico 
programma volto a promuovere 
l’educazione dei giovani in mate-
ria di sicurezza stradale.  
Il Rapporto DEKRA, giunto ormai 
alla XVIa edizione, ha l’obiettivo 
di condividere, con Istituzioni e 
parti coinvolte, analisi e statisti-
che sulla sicurezza delle strade 
europee, fornendo spunti di rifles-
sione e soluzioni pratiche per 
sensibilizzare e diffondere una 
cultura di attenzione e prevenzio-
ne sulle nostre strade. 
Per questo nuovo Rapporto, il 
focus è stato posto sull’interazione tra tecnologia e fattore umano. 
Attraverso dati e simulazioni pratiche, il Rapporto vuole fare luce sul 
potenziale dei sistemi di assistenza alla guida e su come l’industria 
automobilistica europea stia progredendo ,in ottica sistemica, verso 
l’introduzione di nuove tecnologie salva-vita a bordo dei veicoli.  
Il tutto allo scopo di ridurre l’elevata percentuale di incidentalità do-
vuta a comportamenti errati del conducente. 



Tecnologia e persone sono ormai un connubio indis-
solubile, su cui imperniare le attuali e future strategie 
di sicurezza stradale, per conseguire la Vision Zero 
a livello di incidentalità sulle strade europee.  
La tecnologia e, in particolare, i sistemi di guida au-
tomatizzati e connessi svolgono un ruolo importante 
per migliorare ulteriormente la sicurezza stradale. 
Al prestigioso tavolo dei relatori avrebbero dovuto 
sedere tra gli altri il “padrone di casa” il Presidente della Camera dei Deputati Lorenzo Fontana e 
il ministro delle infrastrutture e dei trasporti Matteo Salvini assenti per una sovrapposizione di im-
pegni prioritari. Comunque il Governo era ugualmente rappresentato da due viceministri: 
l’On.Galeazzo Bignami per il MIT e l’On Francesco Paolo Sisto per la Giustizia  
Il ministro Salvini ha comunque voluto dare il suo contributo esponendo i suoi concetti attraverso 
un intervento in streaming. 

 
Presenti gli assessori ai trasporti 
e mobilità di Roma e di Milano, 
rispettivamente Eugenio Patanè 
e Marco Granelli, la presidente di 
Autostrade per l’Italia Elisabetta 

Ulivieri e il Presidente di Anas Roberto Mastrangelo nonché il Comandante della polizia stradale 
Filiberto Mastrapasqua. 
 
Il presidente Pampuri ha così ringraziato il dottor Purca-
ro per l’invito a partecipare all’ evento   
“E’ stato bello essere presente ed ancor di più ascoltare 
tutti i significativi interventi, che ho molto apprezzato, 
come cittadino prima ancora che come professionista.  
Dekra ha riaffermato nella prestigiosissima sede la pro-
pria visione ed il proprio importante ruolo in materia di 
sicurezza stradale ed immagino quanto la cosa renda 
orgoglioso Lei e la sua squadra.  
Al tempo stesso un ulteriore ringraziamento, a titolo per-
sonale, poiché essere presente ieri con il vice Presiden-
te Filippo Gattuso mi permette, con una relazione di sin-
tesi sul bollettino del Rotary Club Milan Aquileia, di in-
formare e sensibilizzare tutti i miei soci.” 
 
Al termine dell’evento, nel corso dello spazio dedicato 
agli incontri informali il presidente Ferdinando Pampuri 
ed il suo vice Filippo Gattuso hanno saputo testimoniare 
ed affermare l’attenzione e la sensibilità del nostro club 
in relazione alle problematiche in oggetto  



 

 

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE 
 

Cari Amici, desideravo attirare la Vostra 
attenzione sulle due prossime serate   del 
4 e dell’11 Dicembre. Il giorno 11 Dicem-
bre si svolgerà la Natalizia. Inutile dirvi 
che è uno dei momenti più belli e più inti-
mi per tutti i soci , chiamati a passare tutti 
insieme  una serata  in amicizia e sereni-
tà , proprio all’approssimarsi della festa 
più bella dell’anno. 
Per quanto riguarda la serata del 4Dicem-
bre Vi chiedo un piccolo sforzo per parte-
cipare numerosi. Si tratta di una serata 
dedicata ai progetti ed interverrà una rap-
presentanza del Distretto. Il club coglierà 
l’occasione per dare enfasi al progetto per 
l’istruzione ai NEET  in collaborazione 
con Unione Artigiani e sarà presente un 
dirigente di detta associazione. Ricordo 
che il service con Unione Artigiani nasce 
da lontano, iniziato l’anno passato con la 
felice intuizione di Natale Mangano nella 
quale il past President Mario Limido ha 
fortemente creduto. Voglio ricordare il 
successo ottenuto l’anno passato, suc-
cesso che ci si augura di duplicare nel 
corrente esercizio. L’interesse in merito è 
stato particolarmente intenso , con la pre-
sentazione della domanda di contributo 
distrettuale, l’adesione di altri 4 club e, 
ultima notizia,  l’interesse da parte del Di-

stretto medesimo. La circostanza può solo renderci lieti ed orgogliosi. Una significativa presenza 
nel corso della serata  da parte dei soci di Milano Aquileia sarà un modo concreto di testimoniare 
ed affermare  la paternità del progetto e l’orgoglio di averlo iniziato e consolidato. 
 
Grazie per l’ attenzione                 
 

Ferdinando Pampuri 
 
 

 

 

 

 

 

 


